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Protokoll 
 
11. Treffen ENERGIE AG ‐ Stöckach 

 

10. Juli 2017, buschpilot 
 
18:30: Uhr bis 20:30 Uhr 
 
 
 
TeilnehmerInnen 
Michael Fuchs, Karl‐Ernst Kappel, Helmut Wörner 
 
Protokoll: Michael Fuchs 
 
Tagesordnung 
1. Tagesordnung 
2. Nachbesprechung Protokoll vom 12.06.2017 
3. Schreiben an die Kreditanstalt für Wiederaufbau (KfW) 
4. Schreiben an den Oberbürgermeister der Landeshauptstadt Stuttgart 
5. Strukturierung und Priorisierung des Themenspeicher 
6. Grundsätzliche Daten zum Gebiet 
7. Weiteres Vorgehen, Termine, Infos und Sonstiges 
 

 
1. Tagesordnung 
Herr Wörner moderiert die Sitzung. Herr Fuchs erstellt das Protokoll. 
Die o.g. Tagesordnung wird gemeinsam verabschiedet. 
 

 
2. Nachbesprechung Protokoll vom 12.06.2017  
Die folgenden Anmerkungen zum Protokoll vom 08.05.2017 werden festgehalten: 
‐  TOP 1:  

Es wird daran erinnert, dass das Protokoll vor jeder Sitzung an die TeilnehmerInnen 
verschickt und erst nach erfolgter Zustimmung auf die Homepage gestellt wird.  

‐  TOP2:  
Es wird angeregt und beschlossen, dass das Protokoll vor jeder Sitzung an die 
TeilnehmerInnen verschickt und erst nach erfolgter Zustimmung auf die Homepage 
gestellt wird.  

‐  TOP 3:  
Erläuterung AfU ‐ Amt für Umweltschutz wird ergänzt.  

‐  TOP 7:  
Der Fragenkatalog „Kommunale Stadtwerke e.V.“ sowie die vorliegenden Antworten 
werden erst nach der Behandlung am 10.07.2017 in die Anlage 1 zum Protokoll 
aufgenommen.  
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3. Schreiben an die Kreditanstalt für Wiederaufbau (KfW) 
 
Trotz hoher beruflicher Auslastung wird versucht bis zum nächsten Treffen einen 
Entwurf zu erstellen. 
 

 
4. Schreiben an den Oberbürgermeister der Landeshauptstadt Stuttgart 
 
Trotz hoher beruflicher Auslastung wird versucht bis zum nächsten Treffen einen 
Entwurf zu erstellen. 
 

 
5. Strukturierung und Priorisierung des Themenspeicher 
 
Der aktuelle Themenspeicher beinhaltet folgende Punkte: 
- Fragenkatalog „Kommunale Stadtwerke e.V.“ 
- Wärmeatlas Quartier 
- Musterhaus – Warmmietenneutralität 
- Raitelsberg und SWSG 
- Stellvertretung Sprecher 
- Szenarien Stöckachstr. EnBW 
- Wie gehen andere Städte mit Fernwärme um? 
- Spechtschäden in Wärmedämmung. Strategien dazu? 
- Versorgungsalternativen SWS – Vergleich mit Fernwärme z. B. Metzstr. 35 
- Klärung des weiteren Vorgehens der Stadtwerke Stuttgart mit Wärmeversorgungs‐

alternativen (z. B. KWK mit Erdgas oder Biomethan) durch die Stadt Stuttgart erfolgen 
 
Der Fragenkatalog „Kommunale Stadtwerke e.V.“ sowie die vorliegenden Antworten 
werden in die Anlage 1 zum Protokoll vom 10.07.2017 aufgenommen.  
Ferner wird um eine nachvollziehbare schriftliche Antwort der offenen Fragen und eine 
Aufnahme in das nächste Protokoll gebeten. 
 

 
6. Grundsätzliche Daten zum Gebiet  
‐  Die Anwesenden bedanken sich für die Übermittlung der Daten der 

Wohnungsmarktbefragung 2016 (siehe Anlage 2).  
Anmerkung: Die erste Anfrage nach diesen Daten ist datiert vom 31.07.2016. 

‐  Folgende Punkte werden besprochen: 
‐  Bei den Säulendiagrammen würde eine Angabe des absoluten Wertes die 

Lesbarkeit erleichtern. 
‐  Für eine Vergleichbarkeit und Bewertung ist die Aufnahme der folgende Daten 

in die Diagramme erforderlich: 
Stöckach, Ost, Innenstadtbezirke, Stuttgart 

‐  Bitte den Begriff "Spezifischer Heizwärmebedarf Wohnen" erklären. 
‐  Bitte bei dem Diagramm "Eigentumsart" die Begriffe "Sonstige Institutionelle..." 

und "Wohnbaugesellschaften" erklären. 
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7. Weiteres Vorgehen, Termine, Infos und Sonstiges 
‐  Die AG Miete und Wohnen bittet darum die mehrfach angedachte Fusion der AG 

Energie mit der AG Miete/Wohnen beim nächsten Treffen am 11.07.2017 
abzustimmen und die Sprecher neu zu wählen. 
Die Anwesenden stehen diesem Punkt aufgeschlossen gegenüber. 

 

 
Die nächsten Treffen von Juni bis September: 
• Montag den 14.08. um 18:30 Uhr im buschpilot 
• Montag den 11.09. um 18:30 Uhr im buschpilot 
 

 
Aktueller Themenspeicher: 
 
- Fragenkatalog „Kommunale Stadtwerke“ 
- Wärmeatlas Quartier 
- Musterhaus – Warmmietenneutralität 
- Raitelsberg und SWSG 
- Stellvertretung Sprecher 
- Szenarien Stöckachstr. EnBW 
- Wie gehen andere Städte mit Fernwärme um? 
- Spechtschäden in Wärmedämmung. Strategien dazu? 

‐  http://region‐hannover.bund.net/themen_und_projekte/ 

artenschutz_an_gebaeuden/spechtschaeden_in_waermedaemmung/  
‐  Anhänge 

- Versorgungsalternativen SWS – Vergleich mit Fernwärme z. B. Metzstr. 35 
- Klärung des weiteren Vorgehens der Stadtwerke Stuttgart mit Wärmeversorgungs‐

alternativen (z.B. KWK mit Erdgas oder Biomethan) durch die Stadt Stuttgart erfolgen 
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Fragenkatalog Kommunale Stadtwerke e.V.  Anlage 1
 

 
Fragen vom 11.05.2017 
 
‐  Wir bitten zeitnah um das Protokoll des neunten Treffen, insbesondere die Erklärung 

warum keine Teilnahme von ebök bei den nächsten beiden Treffen der AG möglich ist 
(Budget für Moderation der AG?, Öffentlichkeitsarbeit?, etc. …?  
aufgrund Kosten Homepage, Lizenzgebühren, etc. … verbraucht ?).  
Dieser Punkt soll in das Protokoll des Stöckachtreff am 09.05.17 aufgenommen werden. 

 
‐  Im Protokoll sollten die Vorteile des gewählten CO2‐Rechners http://stoeckach29.co2‐

rechner.de/de_DE/  
gegenüber dem möglicherweise lizenzfreien CO2‐Rechner 
https://www.ifeu.de/index.php?bereich=ene&seite=CO2_fussabdruck  
ausgeführt werden. 
Anmerkung: Aufnahme in das Protokoll des 9. Treffen vom 08.05.2017. 

 
‐  Ausschreibung Hauswirtschaftliche Schule: 

Für eine qualifizierte Zuarbeit benötigen wir genauere Vorgaben was erwartet wird, 
z.B. Beispiele aus anderen Ausschreibungen der LHS. 

 
‐  Beim Stöckachtreff am 09.05.17 wurden wir nach den weiteren Aktionen von Kfw 432 

gefragt. 
Leider konnten wir keine Auskunft geben. 
Wir bitten um eine schriftliche Beantwortung, damit wir diese Frage beim nächsten 
Treffen am 30.05.17 beantworten können. 
Anmerkung: bisher nicht erfolgt. 

 
‐  Beim Treffen am 10.07.2017 würden wir gerne den Themenspeicher um den Punkt 

"Fragenkatalog Kommunale Stadtwerke" erleichtern. 
Wir sind der Ansicht, dass die Stadtverwaltung in der Lage ist die Fragen und offenen 
Punkte zu klären. 
Vorarbeit ist bereits geleistet. Die Anwesenheit eines Vertreters von Kfw 432 ist aus 
unserer Sicht nicht erforderlich. 

 
‐  Für die Erstellung der Protokolle der nächsten Sitzungen der AG würden wir gerne das 

Layout beibehalten.  
Können Sie uns bitte eine doc‐datei zur Verfügung stellen. 

 
‐  Eine Anregung für weitere Aktionen zur Aktivierung von Eigentümern und Mietern:  

‐ 1000‐Pumpen‐Tauschprogramm 
http://www.kommunale‐stadtwerke.de/der‐verein/projekte/1000‐pumpen‐
tauschprogramm/  

‐ Wir tun was ‐ Umweltgerecht haushalten 
http://lokale‐agenda‐sillenbuch.de/about/wir‐tun‐was/  
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Fragen vom 09.03.2017 
 
‐  Kostenvergleich Fernwärmeanschluss / ‐"übergabepunkt". 

Recherche bei relevanten, vergleichbaren FW‐Versorgern, 
z.B. Karlsruhe, Mannheim, Freiburg, Ulm, München, Essen, Frankfurt, 
Düsseldorf, …  

‐  Ist die "Community‐Lösung" in Kellern über Privateigentum eine gängige Lösung? 
Recherche bei relevanten, vergleichbaren FW‐Versorgern  

‐  Wird der Vertreter der EnBW eine aussagekräftige Karte dabei haben und ist er in 
der Lage eine Aussage zu deren Veröffentlichung im Internet zu machen. 

‐  Im Bezirksbeirat Ost am 22.02.17 konnte der Vertreter der EnBW die Fragen zu 
"Fernwärme‐Baustellen" und damit verbundene Behinderungen durch 
Sperrungen, Umleitungen u.ä. nicht beantworten. Der Vertreter des TBA konnte 
ebenfalls keine Aussage machen.  
Die angesprochene Abstimmung der Medienträger scheint also weiterhin 
verbesserungsfähig. 

 
 
Antwort vom 09.03.2017 
 
‐  zum ersten Punkt:  

Wir werden dazu keine Angaben bis zum 20.03.2017 vorlegen können, da ebök  
a) keinen Auftrag zu den beiden angefragten Recherchen hat und  
b) dies auch nicht seriös innerhalb der kurzen Zeit bearbeiten könnte  
 

‐  zum zweiten Punkt:  
Herr Arndt ist dazu angefragt. Ob er es entscheiden kann, kann ich nicht 
beantworten.  

 
‐  zu Punkt drei:  

Was war denn dann der Anlass für den TO Punkt im Bezirksbeirat?  
Näheres zur Koordination kann ich Ihnen leider nicht beantworten 

 
 
Antwort vom 15.03.2017 
 

Der aktuell geäußerte Wunsch eines Kostenvergleichs zur Fernwärme in mehreren 
Großstädten ist nachvollziehbar und von Interesse,  
im Rahmen der Förderung des Stöckachs nicht leistbar und nicht förderfähig. 

 

 
Fragen vom 22.02.2017 
 
‐  Ein Versand von Unterlagen / Anlagen zu den TOP, mindestens eine Woche vor 

einem Treffen der AG, ermöglichen eine gezielte Vorbereitung und tragen zur 
Steigerung der Effektivität der Treffen bei. 



‐ 6 ‐ 

 
‐  Bei "technischen" Diskussionen, so beim Treffen am 13.02.17, wäre es äußerst 

hilfreich diese Diskussion anhand geeigneter Karten zu führen (siehe Anhang: mit 
Leitungen). Ansonsten entsteht sehr viel Raum für Spekulationen. 
Darüber hinaus kann man bei einem Spaziergang entlang der Stöckachstraße 
selbstverständlich erkennen, wo Fernwärmeleitungen und der Abwasserkanal 
verlegt sind.  

 
‐  FW‐Anschluss, ‐nachverdichtung: 

Wir bitte eine Kurzbeschreibung des vorliegenden Angebotes,  
insbesondere der Varianten 1 bis 3 mit Zahlen in das Protokoll aufnehmen. 

 
‐  Wärmeversorgung Werderstraße: 

‐ Vorstellung des Konzeptes unter Einbeziehung von Vertretern der SES, Herr 
Schanz oder Herr Klein. 

‐ Bei diesem Punkt wird deutlich, dass den Teilnehmern der AG Energie das 
Energiekonzept für das Quartier Stöckach 29  
bisher nicht in vollem Umfang bekannt ist. 

 
‐  Denkmalschutz: 

‐ Einladung von Vertretern der Unteren Denkmalschutzbehörde (Begründung im 
nächsten Treffen der AG Energie). 

 
‐  Öffentlichkeitsarbeit 

Frau Kupka‐Schulze, Amt für Stadtplanung und Stadterneuerung hat im 
Stöckachtreff am 14.02.17 auf die entsprechenden Verteiler hingewiesen 

 
‐  Homepage 

Bitte rss‐feeds zeitnah ermöglichen. 
 
‐  Für die erforderliche fachliche Diskussion im Vorfeld der Planungen einer "Info‐

Veranstaltung Fernwärme" erbitten wir die Erhebung folgender Daten:  
‐  Kostenvergleich Fernwärmeanschluss / ‐"übergabepunkt" 

Recherche bei relevanten, vergleichbaren FW‐Versorgern,  
z.B. Karlsruhe, Mannheim, Freiburg, Ulm, München, Essen, Frankfurt, 
Düsseldorf, …  

‐  Ist die "Community‐Lösung" in Kellern über Privateigentum eine gängige 
Lösung?  
Recherche bei relevanten, vergleichbaren FW‐Versorgern,  
z.B. Karlsruhe, Mannheim, Freiburg, Ulm, München, Essen, Frankfurt, 
Düsseldorf, …  

‐  Contracter "Community‐Lösung" 
belastbare Kostenschätzung durch Stadtwerke Stuttgart  
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‐  Vorschläge für Referenten: 

‐  aufgrund der Bedeutung für die gesamte LHS 
die Referenten müssen in der Lage sein Fragen zu beantworten,  
d.h. eine gewissenhafte Vorbereitung ist erforderlich  

‐  Herr Steffen Ringwald, EnBW Vertrieb 
‐  Herr Kieser, Stadtwerke Stuttgart  
‐  Stadtwerke München, Frankfurt  

 

 
Fragen vom 31.08.2016 
 
Inzwischen liegen die Förderrichtlinien der Stadt vom 27.07.2016 vor. Dort wird 
unter Abschnitt 8. auf die Zuschüsse zur Stadtsanierung verwiesen.  
 
Für die Mitglieder der AG Energie wäre sicher interessant, ob und wie z.B. 
Hausanschlüsse und Übergabestationen für die vorhandenen Fernwärmeleitungen 
der EnBW bei den Wohngebäuden im Sanierungsgebiet Stöckach bezuschusst 
werden könnten. Es dürfte wohl unbestritten sein, dass die Optimierung der 
Fernwärme den Klimaschutz voranbringen würde und zur Verminderung von CO2‐
Emissionen beitragen würde und schließlich in den Ausbau von Erneuerbarer 
Energien münden könnte.  
 
 
Antwort vom 01.09.2016 
 
‐  Der Raitelsberg ist nicht Bestandteil des untersuchten Gebiets. Da die Auswahl 

hinsichtlich einer Wohnbaugesellschaft nur schwer durchzuführen ist, ist es 
hierbei eventuell möglich, dass minimale Abweichungen bestehen  

‐  "Erbengemeinschaften" werden nicht statistisch erfasst.  
‐  Die 11 Gebäude des städtischen Eigentums setzen sich aus einem Bauhof und dem 

Komplex der HWS (Hackstraße 2) zusammen.  
‐  Die Unterscheidung in "vermietet" und "Eigennutzung" wird nicht explizit 

Wohneinheitenscharf erhoben. Um dennoch einen Eindruck zu erhalten, sind die 
Daten der Zensus‐Datenbank ergänzt. Diese gibt für die Gesamtstadt 
Hochrechnungen an. Weitere Infos dazu finden Sie unter: 
https://www.zensus2011.de/DE/Home/home_node.html. Wenngleich es 
sicherlich Unterschiede in verschiedenen Stadtteilen gibt, können wir diese Daten 
sicherlich als Anhaltspunkt nehmen.  
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Fragen vom 01.08.2016 
 
Protokolle:  
Werden die Protokolle der Treffen der Energie AG an die Teilnehmer verschickt / auf 
die Homepage gestellt oder bleibt alles unverbindlich?  
Unter http://stadterneuerung‐stoeckach.hgv‐stuttgart‐ost.de/ sind Protokolle 
anderer AGs zu finden, Energie fehlt leider.  
 
Treffen der Energie AG:  
Durch welche Maßnahmen soll die Beteiligung deutlich verbessert werden?  
Die Erfahrung aus 15 Jahren Bürgerprojekte in Stuttgart zeigt, dass ein Beginn der 
Treffen um 17 Uhr möglicherweise problematisch ist.  
"Doppel‐Termine" mit anderen AG´s an einem Abend bitte vermeiden.  
Treffen am jeweils gleichen Wochentag sind möglicherweise von Vorteil?  
Detaillierte Informationen zu den Treffen der AG im Vorfeld kommunizieren, evtl. 
Anlagen zur Vorbereitung verschicken.  
 
Offene Fragen aus der Auftaktveranstaltung / dem 1ten Treffen:  
Zeppelin‐Gymnasium: durchgeführte Maßnahmen‐  
Abgrenzung des Sanierungsgebietes.  
Intracting: Klärung, ob sich städtische Objekte im Sanierungsgebiet befinden.  
Überführung möglicher Intracting‐Anlagen in Contracting der Stadtwerke Stuttgart.  
SWSG ‐ Raitelsberg?  
 
Teilnehmer der Energie AG:  
Vorschlag zur Steigerung der Effizienz.  
Tiefbauamt / SES: Abwasser, Straßenbeleuchtung  
Stuttgart Betrieb: Strom, Gas  
Netze BW: Strom, Gas, Wasser  
EnBW: Fernwärme  
 
Baustellen:  
Mir sind einige Baustellen im oder angrenzend an das Quartier aufgefallen.  
Anlass: Gas, Wasser, Abwasser, nur Beläge, Fernwärme‐Nachverdichtung?  
Wer koordiniert diese Baustellen während des laufenden Projektes "Energetisches 
Quartiersmanagement"  
‐ Nikolausstraße: Belag fertig gestellt.  
‐ Werderstraße: Baustelleneinrichtung im Gange.  
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Veranstaltungen ‐ Vorschläge:  
‐ "Fernwärme in der Großstadt"  
Referent, z.B.: Stadtwerke Erfurt, Düsseldorf, Köln oder München?  
 
‐ Umsetzung der Energiewende auf Quartiersebene und wie die Politik auf allen 
Ebenen gefordert ist.  
Podiumsdiskussion, Teilnehmer z.B.: 
‐ Herr Michael Theurer, FDP MdEP, michael.theurer@europarl.europa.eu  
‐ Frau Karin Maag, CDU, MdB, karin.maag@wk.bundestag.de  
‐ Frau Brigitte Lösch, Die Grünen, MdL, brigitte.loesch@gruene.landtag‐bw.de  
‐ Herr Martin Körner, SPD, GR, Martin.Koerner@stuttgart.de    
 
‐ Suffizienz  
Teilnehmer u.a.: die Vorsitzenden (Geschäftsführer) der Stuttgarter 
Umweltverbände: LNV, BUND, Nabu, NaturFreunde, VCD, etc.  
Diskussion, Infostände, Mitmachaktionen.  
 
Allgemeine Fragen:  
‐ Wieviel Kontakte / Beratungen mit Eigentümern, Mietern haben bisher 
stattgefunden? ‐ Stadtwerke, Energieberater.  
Mit welchem Ergebnis?  
 
‐ Welche Aufgaben, Ziele, Roter Faden hat die Energie AG und in welchem Zeitraum 
sollen diese abgearbeitet werden?  
 
 
Antwort vom 31.08.2016 
 
Protokolle:  
Diesen Punkt hatten wir beim letzten Treffen mit der Arbeitsgruppe diskutiert. Leider 
bevor Sie anwesend waren. Die Protokolle werden selbstverständlich zukünftig auch 
für die AG Energie online gestellt. Es ist lediglich noch zu klären, wie dies in die 
Struktur, der in Kürze online gehenden Homepage, integriert wird.  
 
Beteiligung:  
Ich denke dies ist ein ausgezeichnetes Thema zur Klärung im Rahmen des 
Arbeitskreises. Durch die Vernetzung der teilnehmenden Bürger innerhalb des 
Quartiers können diese sicherlich sehr gute Vorschläge zur Steigerung der 
Teilnehmer‐Anzahl einbringen. Selbstverständlich sind gerne alle Interessierten 
willkommen.  
Vielen Dank auch für Ihre sonstigen Vorschläge, die wir gerne zukünftig 
berücksichtigen bzw. in den Terminfindungs‐Prozess im Arbeitskreis einbringen 
werden.  
Anmerkung: bisher nicht erfolgt 
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Offene Fragen Auftaktveranstaltung:  
Zeppelin‐Gymnasium: Das Zeppelingymnasium liegt nicht im Sanierungsgebiet. Um 
die offene Frage trotzdem zu beantworten, habe ich mich direkt mit Herrn Niess in 
Verbindung gesetzt (er hatte dies ja bei der Veranstaltung auch direkt an mich 
gerichtet). Sollten Sie hier auch Interesse haben, können wir dies gerne nochmals 
besprechen.  
Anmerkung: bisher nicht erfolgt 
 
Städtische Gebäude im Quartier:  
Gerne erstelle ich eine Liste aller städtischen Gebäude im Quartier. Herr Kappel aus der 
Energie AG hat ebenfalls um einige statistische Daten gebeten, die dies beinhalten.  
Anmerkung: Die Daten wurden am 04.07.2017 per mail übermittelt. 
 
SWSG:  
Die SWSG war in der Phase A ‐ Erstellung des Quartierskonzepts ‐ durchgängig ein‐
gebunden. Es wurde eine Wärmebedarfsberechnung gemacht und Nahwärmenetze 
in verschiedenen Ansätzen konzeptioniert. Die Mitarbeiterin der SWSG Frau Nagel 
hat regelmäßig an den Facharbeitsgruppensitzungen teilgenommen. Nach Abschluss 
hat die Geschäftsführung der SWSG mitgeteilt, dass Wohnumfeldverbesserungen 
realisiert werden sollen und kleine Bauunterhaltsmaßnahmen, aber keine durch‐
greifende energetische Modernisierung.  
Anmerkung: Behandlung in der Energie AG steht noch aus. 
 
Baustellen:  
Vielen Dank für Ihre Hinweise. Eine Prüfung laufender Bauvorhaben im öffentlichen 
Raum erfolgt durch das Quartiersmanagement.  
Anmerkung: Behandlung in der Energie AG steht noch aus. 
 
Veranstaltungen:  
Die Durchführung und den Ablauf möglicher Veranstaltungen können Sie gerne in die 
AG Energie einbringen. Dort können wir Ihre Vorschläge dann mit allen Anwesenden 
in bester Weise diskutieren. Gerne möchte ich Ihnen noch einen Hinweis zum Thema 
Suffizienz geben. Die Landeshauptstadt wird seit 1. Juli 2016 im Rahmen des 
Förderprogramms "Masterplan 100% Klimaschutz" als eine von 22 Kommunen vom 
Bundesministerium für Umwelt, Naturschutz, Bau und Reaktorsicherheit gefördert. 
Ein wichtiges Thema im Rahmen des Masterplans ist auch das Thema Suffizienz.  
(siehe auch: http://www.stuttgart.de/item/show/273273/1/9/603575?)  
 
Teilnehmer der AG Energie:  
Weitere städtische Teilnehmer oder externe Dienstleister / Netzbetreiber werden 
bei Bedarf zu bestimmten Themen selbstverständlich in die AG Energie eingeladen 
bzw. bei einzelnen Fragen direkt durch das Quartiersmanagement kontaktiert. Eine 
erste Abstimmung zur weiteren Detaillierung der Fernwärme‐Daten und zum 
weiteren Vorgehen hat zwischen dem Team des Quartiersmanagements und der 
EnBW bereits stattgefunden. Die EnBW wird zukünftig auch an den Treffen der AG 
Energie teilnehmen.  
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Anmerkung: Weitere städtische Teilnehmer oder externe Dienstleister / Netzbetreiber 
waren bisher in der Energie AG nicht anwesend. Vertreter der EnBW waren erstmalig 
und einmalig am 8. Treffen der Energie AG am 20.03.2017 anwesend.  
 
Anzahl Befragungen:  
In den Sanierungsgebieten gibt es eine attraktive Förderung bei umfassender 
energetischer Sanierung. Beim KfW‐Effizienzhaus 115 werden die Baumaßnahmen 
mit 25% bezuschusst (Basisförderung). Bei Erreichung des KfW‐Effizienzhaus 100 
wird die Bonusförderung von 35 % angesetzt. In Stuttgart wurden in allen 
Sanierungsgebieten in den letzten vier Jahren 40 Gebäude in einem der genannten 
Standards saniert und gefördert. Für weitere Details hierzu können Sie sich gerne an 
Herrn Bornemann wenden.  
Anmerkung: Behandlung in der Energie AG steht noch aus. 
 
Zielsetzung AG Energie:  
In gleicher Weise, wie die Erhöhung der Beteiligung, handelt es sich hierbei um ein 
ausgezeichnetes Thema zur Diskussion in der AG Energie selbst. Beim ersten Treffen 
der Gruppe haben wir hierzu bereits mit allen Teilnehmern Anregungen und 
Wünsche gesammelt. Die AG Energie soll allen Anwohnern und sonstigen 
Teilnehmern die Möglichkeit geben selbst an der energetischen Entwicklung ihres 
Quartiers mitzuwirken. Auf Ihre Nachfrage hin haben wir diesen Punkt nochmals auf 
die Agenda für die heutige Energie AG gesetzt.  
 

 
Fragen vom 31.07.2016 
 
1. Wohnungsbestände:  

‐ in wieviel WEG‐Gemeinschaften (Wohnungseigentümergemeinschaften) sind 
wieviele WE (Wohneinheiten)?  

  wieviele davon vermietet und von Eigentümern bewohnt?  
‐ Wieviel sonstige private Wohngebäude mit wieviel vermieteten WE?  
  wieviel in Erbengemeinschaften?  
‐ Wieviel WE in wieviel Wohnungsgenossenschaften  
‐ Wieviel WE in Wohnungsgesellschaften, wieviel davon SWSG?  

 
2. Heizungsart:  

‐ wieviel Gebäude mit wieviel WE sind an Fernwärme angeschlossen?  
‐ in welchem Umfang wäre durch Verdichtung ein FW‐Anschluss technisch 
möglich?  

‐ Gibt es Aussagen über die Wirtschaftlichkeit einer Verdichtung durch den 
gegenwärtigen Versorger oder unabhängige Sachverständige ?  
(natürlich neutralisierte) Daten über die Wärmeversorgung der übrigen 
Wohnungen (Öl, Gas, Einzel‐ und Sammelheizungen)  

‐ Gibt es Erfahrungswerte über energiebedingte Modernisierungskostenumlagen 
und Reduzierung der Heizkosten  
a) bei Fernwärmeanschluss  
b) bei anderer energetischer Sanierung  
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3. Förderrichtlinien der Stadt: 

Wie wirken sich die Förderrichtlinien der Stadt auf die Mieterhöhungen aus?  
Ist eine Klimaorientierte Staffelung der Fördermittel sinnvoll? 

 
Antwort vom 31.08.2016 
 
zu 1.: 
Ich habe diese Daten  zusammengestellt,  soweit  sie uns  vorliegen und werde diese 
zum Treffen heute Abend mitbringen.   
Anmerkung: Die Daten wurden am 04.07.2017 per mail übermittelt. 
 
zu 2.: 
Hierbei handelt es sich im Wesentlichen um die Ergebnisse der Phase A des KfW‐
Programms, die auch bei der Auftaktveranstaltung vorgestellt wurden. Gerne 
bringen wir Ihnen zum nächsten Treffen auch nochmals einen Ausdruck mit. Eine 
erste Abstimmung zur weiteren Detaillierung der Daten und zum weiteren Vorgehen 
hat zwischen dem Team des Quartiersmanagements und der EnBW bereits 
stattgefunden. Die EnBW wird zukünftig auch an den Treffen der AG Energie 
teilnehmen.  
Anmerkung: Vertreter der EnBW waren erstmalig und einmalig am 8. Treffen der 
Energie AG am 20.03.2017 anwesend. 
 
Das Thema Erfahrungswerte ist natürlich ein sehr komplexes, welches wir gerne in 
einem persönlichen Gespräch vertiefen können (zum Beispiel beim Treffen der 
Energie AG). 
Anmerkung: Behandlung in der Energie AG steht noch aus. 
 
zu 3.:  
Leider ist mir nicht klar, welche "Förderrichtlinien" Sie damit meinen? Es gibt sowohl 
das städtische Energiesparprogramm als auch die Förderung im Rahmen des 
Sanierungsgebiets. Könnten Sie Ihre Fragen hierzu noch spezifizieren oder heute 
Abend am Rande der Energie AG erläutern?  
 
Ich hoffe wir können die offenen Punkte ebenfalls noch klären und freue mich auf 
weitere produktive Treffen im Rahmen der Energie AG.  
Anmerkung: Behandlung in der Energie AG steht noch aus. 
 

 

 


